

B. Briefliche Mittheilungen.

1. Herr F. ROEMER an Herrn E. BEYRICH.

Breslau, den 20. Februar 1873.

In Betreff meines im letzten Hefte dieser Zeitschrift enthaltenen Aufsatzes „Ueber das Vorkommen von Culm-Schichten mit *Posidonomya Becheri* auf dem Südabhang der Sierra Morena in der Provinz Huelva“ beeile ich mich nachzutragen, dass F. SANDBERGER, was mir entgangen war, schon vor mehreren Jahren (Verh. der k. k. geol. Reichsanst. Jahrg. 1870 S. 291) das Vorkommen der *Posidonomya Becheri* in der Provinz Huelva auf Grund der Untersuchung einer ihm durch einen ehemaligen Zuhörer mitgetheilten mit Exemplaren der Art bedeckten Gesteinsplatte erkannt und die Anwesenheit der Culm-Bildung daraus gefolgert hat. Der nähere Fundort des Gesteinsstücks ist nicht angegeben, so dass nicht zu ersehen, ob derselbe etwa mit einer der Stellen, an welchen ich selbst die Art beobachtete, identisch ist.

2. Herr von HELMERSSEN an Herrn G. ROSE.

St. Petersburg, den 11./23. Mai 1873.

Bei dem lebhaften Interesse, das Sie an dem Studium der Meteoriten nehmen und bei dem bedeutenden Anteil, den Sie an Allem genommen, was namentlich zur näheren Untersuchung des Pallaseisens geschehen ist, werden Ihnen die folgenden Mittheilungen über letzteres nicht unwillkommen sein.

Das in zwei Hälften zersägte Pallaseisen ist nun seit fast einem Jahre aus der Peterhofer Steinschleiferei, wo das Durchschneiden ausgeführt wurde, nach dem Museum der Akademie der Wissenschaften zurückgebracht und jede Hälfte der zerschnittenen Masse unter eine Glaskapsel gelegt worden. Neuere Untersuchungen der Pallasmasse sind nach den letzten Ihnen bekannten, von KOKSCHAROW veröffentlichten, nicht geschehen. Aber unsere Akademie hat eine genaue geologische Untersuchung der Localität und ihrer Umgebungen, in welcher das Pallaseisen gefunden wurde, veranlasst. Sie haben in Zeitschriften und sogar in politischen Tageblättern die von den verschiedensten Seiten her geäusserten Ansichten über den kosmischen oder terrestrischen Ursprung der grönlandischen Steine von Ovifak gelesen. Kaum hatte NORDENSKJÖLD sie als wahre Meteoriten in die Welt geschickt, als sein Begleiter, der jüngere STEENSTRUP, diese Massen für nichtkosmische, terrestrische erklärte. Es giebt schon eine ganze Literatur über die Steine von Ovifak. Ich habe selbst manches darüber gelesen und in letzter Zeit noch die sehr reservirten Aeusserungen DAUBRÉE's und die kühnen Behauptungen des Herrn CHANCOURTOIS in den Schriften der Pariser geologischen Gesellschaft. CHANCOURTOIS bringt ja sogar den Fundort des Pallaseisens in Verbindung mit BEAUMONT's endlosen Erhebungsliniën. Freund ABICH in Tiflis hatte diese Dinge auch gelesen und regte in einem Briefe an GOEBEL zuerst den Gedanken an, die Fundstätte des Pallaseisens untersuchen zu lassen. Diesem Vorschlage stimmten sofort mehrere Mitglieder unserer Akademie lebhaft bei, namentlich SCHMIDT, SCHRENCK und ich, und auch KOKSCHAROW schloss sich uns an. Nachdem ein in Krasnojarsa in Ostsibirien wohnender, mit der Geologie des Landes gut bekannter Berg-Ingenieur, Herr LOPATIN, uns telegraphisch die Einwilligung dazu gegeben hatte, wurde er von der Akademie beauftragt, die gewünschte Untersuchung im Juli dieses Jahres zu unternehmen. Die erforderlichen Geldmittel, sowie eine von mir entworfene Instruction und Abschriften aller, das Pallaseisen behandelnden Stellen aus PALLAS's Reisewerk, sind an Herrn LOPATIN bereits im März mit der Post abgegangen. Als ich die bezüglichen Stellen im PALLAS las, fiel mir am meisten der Bericht

des Obersteigers METTICH auf, der auf demselben Berge und ganz in der Nähe des Punktes, wo das Pallaseisen damals noch lose auf der Erdoberfläche lag, ein sehr reiches Eisenerz erschürft hatte. Das erinnert allerdings etwas an Ovifak.

Im November dieses Jahres dürfen wir wohl LOPATIN's Berichte erwarten und ich will sie Ihnen dann ungesäumt mittheilen.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Zeitschrift der Deutschen Geologischen Gesellschaft](#)

Jahr/Year: 1872

Band/Volume: [25](#)

Autor(en)/Author(s): Redaktion Zeitschrift der Deutschen Geologischen Gesellschaft

Artikel/Article: [Briefliche Mittheilungen. 347-349](#)